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青年报记者 陈宏

本报讯 综艺已是中国电视节目
中的生力军，所谓的四大地方台杀出
重围，都是靠手中的王牌综艺。然
而，不可否认的是，如今这些火爆的
综艺，中国自主研发的比例还比较
少，很多都是引进合作的。也因此，
上海电视节也将推动模式研发变为
提升这个老牌平台影响力的利器，

“中国模式日”已成功举办两届，组委
会昨天宣布，今年，第三届中国模式
日将继续举行。

创意不是研发呈现的全部
作为上海电视节官方节目模式

论坛，“中国模式日”已成功举办两
届，开创了电视模式行业论坛的诸多
先河，其在嘉宾阵容和内容设计上所
呈现的前瞻性、实用性、国际性，让

“中国模式日”成为上海电视节的热
门论坛。

很多人认为，中国很多原创的综
艺节目都不缺创意，每年产生的大量
新综艺，都很有新意，但是，最终电视
台里能播出的就那么几个，网络综艺
特别出彩能成为现象级的，同样很少。

为什么会出现这样的状况？今
年的论坛应该会给很多人启示。记

者获悉，今年的论坛上，曾缔造荷兰
电视综艺传奇，拥有包括《老大哥》、
《谁想成为百万富翁》等数个全球超
级模式IP的创意制作公司Talpa全
球制作总负责人Etienne de Jong，
将讲述该公司的研发过程，而他的观
点也比较出乎众人所料：“一切模式
都原发自一个好创意。然而在研发
过程中，创意所带来的贡献仅仅占到
1%。是什么能让一个创意最终呈现
在大众眼前？”

将创意实实在在地变成现实，以
适合的形式来制作的重要性远比创
意本身重要。

中国综艺存在误区
虽然没人否认现在综艺的火爆，

顶级综艺节目，单单是一个冠名费，
就高达数亿，还不说其他级别的赞助
商和各种广告、其他渠道收入。然
而，在综艺模式产出大国来看，中国
综艺存在的误区不少。

据组委会透露，GlobalCreatives
创始人，前ITV国际节目模式总制片
人David Winnan，其作品皆是著名的
黄金时段真人秀，如享誉全球的《吉
尼斯世界纪录》、《美国达人秀》、《地狱
厨房》、《我是明星，快放我走！》，英国
人家喻户晓的《与我共餐》、《外卖星期

六》等，他将来论坛讲述他见到的中
国综艺大误区，而这些误区，让中国
综艺研发人，总是陷入瓶颈和怪圈。

事实上，据调查，2016年所有调查
城市观众全年人均综艺节目总收视时
长为7011分钟，较2015年仅有0.4%的
增长。这是为什么？有人说，随着网综
快速发展，电视综艺节目的观众注意力
进一步被分散，电视综艺节目正在经历
内容与渠道之间的双重抉择。

电视综艺节目的讨巧之处在于，
由于是内容输出平台，不仅有着天然
的渠道优势，且内容质量也更容易得
到保证。但电视综艺节目的红利正在
消退，这并不是指电视综艺节目在绝
对数量上的下滑，主要是指在更多频
道节目资源中，由于节目数量的大量
上升，观众对单一节目形式的关注度
出现下滑，新的收视增长点愈难寻觅。

不过，组委会认为，中国综艺人
也不用太过悲观，毕竟以色列、英国、
意大利这些模式输出国，成熟起来也
都耗费了好多年的工夫，而从2016
年开始，作为模式交易新兴市场的亚
洲，逐步摆脱了全盘引进的单一买家
角色，转而成为拥有蓬勃原创生产力
的又一超级创意和制作地。中国模
式能否给全球的模式带来影响？也
许不用那么早下定论。

青年报记者 陈宏

本报讯 提及中国综艺的原创模
式，《高能少年团》不容回避，将一众已
成名的“小鲜肉”集合起来，通过游戏，
让粉丝的天然“流量”和普通公众的好
奇心，轻松转化成关注度。其中的人
气参与者刘昊然，让不少人侧目，因为
他的名字还出现在节目的“总策划”名
单中，昨天，他接受记者专访时透露，
确实是自己的创意催生了这个节目，
但他也谦虚表示自己“只是挂名”，因
为后期制作、联系赞助商等大部分的
工作，都是制作团队去做的。

《高能少年团》由制作公司和浙
江卫视联合开发，相比于其他参与嘉
宾，刘昊然是早期就介入：“其实是因
为当初在讨论的时候，我提议可以邀
请一些同龄的男孩一起组团玩游戏，
然后节目组可能就开始联系嘉宾，联

系投资方，但其实这中间我没有参
与，可能是节目组为了感谢我的提
议，所以在总策划中加入了我的名
字。”

刘昊然最主要的角色，还是台前
的游戏嘉宾，而一个正能量的综艺节
目，确实也能全方位展示一位艺人比
较真实的形象。所以，原本一直是

“邻家弟弟”形象的他，在导演和制片
人眼中，已有了更多属于他自己的定
位：“我的真实性格，和节目里其实差
不多，做事情喜欢先动脑子，而且好
胜心比较强，属于玩起游戏来比较认
真的那种。”节目中，董子健被戏称为

“躺着”担当、王俊凯是“暖心”担当，
而他自称自己应该算“认真担当”：

“我自己看节目发现自己在玩游戏的
时候，还真是旁若无人的认真。”

也因此，导演和制片人们，认为
他已经可以演更多的不同角色了：

“像是之前拍的《猫妖传》、《建国大
业》，还有正在拍的《琅琊榜2》其实
都不再是一个阳光可爱的弟弟的形
象了，我想业内对我的看法已经没那
么局限了。”

在真人秀中，刘昊然放开了玩，
他认为对艺人来说，真人秀和拍戏可
以相互调节，“节目里收获了四个好
兄弟，我是一个蛮喜欢交朋友的人，
我觉得能在节目中交到年纪相仿的
朋友，是一件很开心的事，工作状态
也会好很多。”

不过，他也并不将这些真人秀中
收获的人气当做压力，就像他接拍《琅
琊榜2》，总是不可避免地被外界和胡
歌的《琅琊榜》作比较，他说自己不介
意：“（收视率和口碑）其实这些要看天
时地利人和，是要看命的，作为演员我
觉得就把自己的做好，至于结果如何
就看天吧！看我是不是幸运。”

中欧三校合作
组建音乐教育联盟

本报讯 记者 陈宏 记者近日从
上海音乐学院获悉，为推动上音的高
峰高原学科建设，构筑经典音乐国际
交流展示平台，上海音乐学院、匈牙
利李斯特音乐学院、波兰华沙肖邦音
乐大学经三方友好协商，拟成立“中
欧三校联盟”。

“联盟”将通过多种形式合作交
流，共谋学科发展，共享资源优势，共
育顶尖人才。联盟每年都将举办特
定专题的音乐节，由三校轮流承办；
今年的音乐节将于6月1日-4日在
上海音乐学院举行，并签署联盟协
议。音乐节期间将举行钢琴选拔赛、
钢琴大师班及联合室内乐音乐会。

钢琴选拔赛面向全国初中以上
在校学生，不分年龄大小、不论专业
业余，只看演奏实力，重在不拘一格
选拔挖掘具有演奏潜能的选手。优
秀选手将获得赴华沙肖邦音乐大学
参加2017暑期夏令营的机会或得到
优胜奖金。此次钢琴选拔赛评委会
由三国教授组成，其中两位来自中
国，两位来自李斯特音乐学院，一位
来自华沙肖邦音乐大学。外方评委
还将为上音学生上大师课。选拔赛
自即日起接受报名。

本报讯 记者 陈宏 昨天，青春
爱情电影《以爱为名》在上海举办观影
见面会，导演王毓雅，主演黄恺杰、王
奕瑾共同出席。而作为赵雅芝的儿
子，“星二代”黄恺杰无疑更被关注。

说起黄恺杰这次与王奕瑾的首
次合作，王奕瑾自曝两人是电影学院
的师兄妹，这次因为王毓雅导演的电
影而建立起了深厚的友情。

“星二代”的话题，也没被放过。
据悉在拍戏过程中，赵雅芝曾探班黄
恺杰，并称赞王奕瑾是一位非常优秀
称职的演员，很敬业。事实上，片方
宣传时也没有忘记这个“资源”。不
过，此前，黄恺杰的事业，并不算顺
利，毕业于北京电影学院的他，一直
没有拿得出手的作品，这次电影，导
演表示黄恺杰拍摄时也是非常投入，
拍摄打斗戏时甚至用上了“卧虎藏
龙”来形容他的认真。

赵雅芝之子新片来沪
“星二代”也要靠作品
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上海电视节将继续研讨“中国模式”

创意不是全部 模式决定综艺未来

拍新戏的同时参加真人秀拍新戏的同时参加真人秀

刘昊然刘昊然：：综艺和拍戏能够相互调节综艺和拍戏能够相互调节
刘昊然此次不仅参与节目，还兼任节目策划。


